

La Voz de Menorca

DIARIO REPUBLICANO

Año XVI. -- Número 3.480

Último sueldo... 10 céntimos
Número atrasado... 20

En la isla, al mes... 2'00
Resto de España... 5'00
Extranjero, al año... 50'00

MAHÓN, MARTES 9 AGOSTO 1921

Redacción y Administración:
CALLE NUEVA. -- Teléfono 160

De actualidad

Nuestra acción en Africa

Juicios de un periodista

De una crónica que publica en el gran diario *La Libertad* su enviado especial en Melilla, copiamos los siguientes párrafos:

«La eficacia del ejército»

Si el Ejército estuviese dotado de los elementos de guerra indispensables, casi ninguno de los problemas insolubles que nos tormentan existirían. No habríamos experimentado tampoco este gran desastre, tan grande, que algunos militares recién llegados a Melilla me decían que sólo al pisar esta tierra han comprendido toda la amargura de la realidad. Si dispusiéramos de tanques, de camiones blindados y de aeroplanos en la cantidad precisa para que sirvieran útilmente, no sólo se podría castigar rápidamente a los kabyleños, sino que sería perfectamente factible, sin comprometer seriamente grandes fuerzas, el socorrer a las posiciones aisladas. Dos camiones blindados y previstos de ametralladoras, montados por una veintena de soldados expertos, permitirían aprovisionarlas. Pero no tenemos de nada! El contribuyente ha hecho enormes sacrificios. Ha sido generoso de su dinero, como ha sido prodigo también de su tributo de sangre. ¿Qué se ha hecho con esa energía que el pueblo español ha entregado para que fuese discretamente administrada?

Cuando la realidad terrible y cruenta hace imposibles las simulaciones, nos encontramos con que las entrañas del municiónero de paz. Siendo el presupuesto de Guerra tan grande que rebasa el sólo las cifras que antes computaban el presupuesto total, nos encontramos con que carece de los más indispensables armamentos. Y se cree salir de la dificultad acaso preparando un nuevo conflicto. Se envían hombres recién ingresados muchos en la milicia y apenas instruidos en sus prácticas elementales. Pero aunque el hombre sea un factor primario en la guerra, ¿qué conciencia de su responsabilidad tienen quienes los envían inermes y desprovistos de cuanto ha preconizado la moderna ciencia militar? ¿Es que a la prehistórica usanza de ir a emprender una lucha a puñaladas o a golpes de un hecho de sites?

Tales nuestra preocupación por el momento, Quisieramos que esta visión de realidades, fáciles de corregir, al cabo, con alguna sensatez y energía, moviera la resolución de los gobernantes y sacudiese la opinión para que, dejando de hacer cosas baldías y de colaborar con la ineptia y el abandono, se acometiese el problema sinceramente y se resolviese, como puede alcanzarse sólo con que la discreción y la austeridad de conducta planteara las vergonzosas corruptelas que han incubado este desastre. Bien sé que esta ineptia está en nuestro país con tal fuerza que hasta impide hablar el sano y confortador lenguaje de la verdad. Un sistema que se basa en las falsas no puede tolerarla. Quiero sólo que conste que esa acción negativa es dañisima para la curación de estos males. Con ella los gobernantes que sufrimos se defraudan a los mismos sus poltronas de ministros y sus egoísmos de caciques. Pero perjudican a la nación entera.

Yo no soy ni alarmista ni pesimista en este grave problema de Marruecos. Por el contrario, digo que el remedio es relativamente fácil.

Con que dispongamos de un Ejército como el que tenemos, en cuanto a oficiales y soldados, asistido de los elementos de combate que le den eficiencia, y que hoy no posee; que esté mandado por los jefes más capaces, regido por la justicia y estimu-

lado noblemente, como merecen los hombres de guerra que todo lo arriesgan por su patria, bastaría para que nuestra zona africana estuviese prontamente en paz.

No existe, por lo tanto, un problema de Marruecos. Eso es el objeto sobre el cual se actúa ahora. Lo que existe es un problema de organización militar.

No habrá avances inmediatos

La impresión que con seguridad puedo transmitir a mis lectores es la de que en bastantes días no se intentará avance alguno por nuestras tropas más allá de las líneas defensivas de Melilla que ya conocen. Las noticias por ahí circuladas sobre la reconquista de Nador son inexactas y poco lógicas. De haber algún choque inicial fuerte contra el enemigo tendría lugar sobre aquellas líneas. Es necesario preparar muchas cosas antes de lanzarse en ofensiva contra los moros.

Elo es natural que excite las impaciencias de muchos. Mas de nada aprovecharía, por dejarse llevar de un celo y diligencia prematuros, exponerse a un grave accidente. Que mientras se instruyen y preparan para guerrear los hombres que aquí han venido se envíen también tanques, camiones, aeroplanos, baterías de montaña y pesada. Entonces será el instante de avanzar con vigor y marchar de triunfo en triunfo.

EDUARDO ORTEGA Y GASSET
Melilla, 1 de Agosto.

Notas militares

Orden de la plaza

El capitán general de la primera región publicó el día 4 del corriente la siguiente orden, dirigida a los subordinados:

«El más concreto y exacto conocimiento de los hechos militares desarrollados en Melilla desde el 22 del pasado mes va mostrándonos una serie de episodios de insuperable gloria que conviene recoger para orgullo de los que vestimos el uniforme militar y para exaltar nuestro ánimo y voluntad en el mejor servicio de la patria.

Sería falsedad o presunción de cobardía en la raza oculta que el carácter general y de conjunto de estos sucesos es una seria advertencia en el curso de las operaciones, respecto a lo cual no ha de faltar la exigencia de debidas responsabilidades para quienes las hayan motivado, o dentro de su desenvolvimiento hayan flaqueado, olvidando los principios del honor militar, cualquiera que sea su graduación. Pero como por honoroso contraste con estas responsabilidades hay ya datos para señalar muchos hechos heroicos en generales, jefes, oficiales, clases y soldados de todas las Armas y Cuerpos, es procedente que en los confidenciales actos de instrucción moral de la tropa se les tenga el corriente con inteligente discreción, aprovechando para su enseñanza, de los hechos más contrastados y que más señaladamente marquen punibles flaquezas, que serán castigadas, o exaltados cumplimientos del deber, merecedores de premio y alabanza.

Es de señalar a la tropa, en primer término, que los lamentados sucesos no hubieran nunca tenido esta gravedad si no se hubiera iniciado una retirada o ésta se hubiera hecho conservando toda la moral y obediencia al mando, por excepciones y con reacciones ofensivas. La más extrema de fuese de los puestos es siempre menos sangrienta, y desde luego más honrosa, que una retirada que nunca debe emprenderse sin hacerse repetir la orden, sin estar perfectamente seguro de que emanó de quien pueda dárla y sin dispense a ejecutarla

lenta, firme y sin perder del todo la ofensiva ni renunciar a la ocasión de reaccionar.

Como los soldados están expuestos a oír en la calle versiones dictadas por la flaqueza o por la tendencia a desmoralizar de ciertos elementos, es preciso que en el cuartel, y de sus jefes, oficiales y clases, oiga la verdad por dura que sea, y sepan que si algunos que visten su mismo uniforme flaquearon, son los menos y no escapan al castigo; pero, en cambio, muchos, muchísimos, en todos los empleos han sabido en esta ocasión mantener el honor militar y esmaltar la historia del Ejército y de la Marina con gloriosísimos hechos.

En suma: encarezco muy especialmente a los jefes de los Cuerpos que, al mismo tiempo que desenvuelven la organización y la instrucción de las unidades que posiblemente han de cooperar al restablecimiento del poder de España en Marruecos y a cualquier otra derivación, atiendan muy envidiosamente a la elevación del nivel moral de sus fuerzas. — *Primo de Rivera.*»

A este documento acompaña una nota del jefe de Estado Mayor de la Capitania, en la cual se dice:

«Teniendo noticia el excelentísimo señor capitán general de la región de que se reparte por Madrid un impreso clandestino incitando a la sedición a las tropas, hace saber a las clases y soldados que cualquier clase de persona que quiera darles este papel, u otro de igual tendencia, debe ser detenida por ellos mismos y conducida a la guardia de su cuartel, empleando incluso la violencia si se resistieren a obedecerles. — El general jefe de Estado Mayor, *Pedro Bazán.*»

Noticias marítimas

«El «Mallorca» se ofrecerá para Melilla?»

En Palma se dice que ha sido convocada con carácter extraordinario la junta general de la Compañía Aero-Marítima Meliorquina, con objeto de que sea autorizada la junta de gobierno, para ofrecer al ministro de la Gobernación el hidroavión «Mallorca» para el servicio de guarda costas en la costa de Melilla.

El hidroavión «Mallorca» haría dicho servicio al mando del piloto aviador señor Colomer, el cual con un entusiasmo y patriotismo dignos de elogio se ha ofrecido incondicionalmente para ello.

Policia marítima

Se nos ruega la publicación a que accedemos de las líneas siguientes:

«Dianamente puede afirmarse alguna sugetos ya adultos se lanzan al mar desde un bote separado del anclaje del muelle ocho o diez metros de lamente y en el que se desanuda a la vista del público.

Debe evitarse tal espectáculo, por razones que no importa enumerar pues al más tarde se le ocurren.»

El guardia municipal señor Bagur, y el de igual empleo, señor Sintea, ahuyentaron ayer tarde en los andenes de la Alameda y de Levante, respectivamente, a unas cuadrillas de muchachos que se bañaban en traje idéntico al que antes de pecar usaban Eva y Adán.

Movimiento de buques

Ayer por la mañana llegó a puerto el pailebot «Pedro Oliver» procedente de Casablanca, con cargamento completo de cebada y al mando del patrón don Francisco Escaf.

—Esta mañana ha llegado el vapor correo «Mahón» procedente de Barcelona con el pasaje y carga variada. Saldrá esta tarde a la hora de itinerario para Barcelona.

Crónica local y general

El juego en Mahón

A propósito de lo que decíamos referente al juego en una sociedad política, hemos recibido quejas muy razonadas exponiéndonos que no es sólo en aquel casino donde tienen inmunidad para faltar a la ley porque están sus amigos en candelero, sino que existe también un cafetín en el que se tira al monte y a otros juegos prohibidos.

Este caso es más grave aún, porque acuden a dicho cafetín trabajadores solamente y gentes del campo a los que se despluma sin consideración, y se afirma además que pueden hacerlo así impunemente en orden a ciertos compromisos existentes con quien o quienes tenían la misión de cortar el abuso.

Nos dirigimos, pues, al señor Delegado del Gobierno para que recoja las quejas que nosotros le transmitimos, porque forzosamente es preciso hacerlo así, ya que por la organización especial que tiene actualmente nuestra policía no existe ahora en ella un jefe responsable que pueda dar las órdenes necesarias en lo que al juego se refiere.

Por otra parte, este vicio, por las tolerancias que con él han tenido los delegados que precedieron últimamente al que hoy está al frente de la Delegación, está tan arraigado, que en las épocas de caer rigurosos se juega, calcúlese los esfuerzos que será preciso realizar para evitarlo cuando llegue la época más propicia.

Pailebot JÚPITER

Saldrá de Mahón para Barcelona el jueves o viernes de esta semana.
Despacho en Mahón, armador don Jaime Huguet. — En Barcelona, señora Moll, viña de Corominas, Plata, 4.

Aceites Ferré

Puros de Oliva, directamente del cosechero al consumidor
Pureza garantida. — Calidad y precios sin competencia
Clase superior extra refinado.

1 litro	Ptas. 2'50
2 litros	» 4'90
» fino corriente superior	1 litro » 2'20
2 litros	» 4'30

Se vende al detalle
ARRAVALETA 21

Salón Victoria

Viernes día 12 de Agosto de 1921. — A las 9 y media.
VELADA DE GRAN MODA CON SEXTETO
ESTRENO de los episodios 11 y 12 de la fantástica y sensacional serie americana

Rugido en la sombra

Por los grandes actores
BEN WILLSON y NEVA GERBER
FUEGO LIQUIDO... AEROS FRIOS
Completarán el programa una cinta nueva y la muy cómica en 2 partes
EL DINERO HABLA

COK

Clase superior
FABRICA DE GAS

Afirmaciones concretas

De *La Correspondencia de España*:
«Es absolutamente cierto que en los meses de Febrero, Marzo, Abril y Mayo han sido aliadas en las costas rifeñas más de 40.000 fusiles y 400 cajas de cartuchos por el procedimiento del fondo con boyerinas de cercho.

Las operaciones fueron emprendidas por tener el propósito de ocupar los territorios llamados Alhucemas el día de Santiago.

El alto interés de la patria exige que no quede sin recompensa ningún heroísmo; pero que no quede sin castigo ninguna cobardía.

Es preciso suprimir de los menús africanos el cotidiano plato de ardiñas y sustituirlo por el de frito, variado: arroz y ardiñas.

Es en absoluto imprevisible acabar con la pernicioso costumbre de enviar batallones sueltos para allí formar brigadas, pues se priva a los Cuerpos de sus jefes natales y se presta a abusos de permisiono efecto moral.

Cuando se está haciendo en Madrid no tiene ni pies ni cabeza y servirá sólo para preparar otro desastre.»

COK

El combustible más económico
FABRICA DE GAS

Consumos
Relación de las aprehensiones verificadas por el personal de este regimiento durante el mes de Julio último:
El día 5 en el fieltro de la Carre-

ra Nueva, por el dependiente don Sebastián Amor, fueron aprehendidos 400 gramos de cerdo salado y 600 de queso a don Juan Villalonga. Se le impusieron dos derechos de multa.

Muerta repentina

Esta mañana a las ocho próximamente ha fallecido de repente el que fué nuestro buen amigo don José Ruiz López, teniente de artillería (E. R.), capitán honorario.

Regresaba el señor Ruiz de su acostumbrado paseo matutino cuando se sentó para descansar en uno de los bancos de la calle de San Jorge, donde le acometió un desmayo del cual no pudo reaccionar.

Vecinos, transeúntes y el personal de las Oficinas de Artillería se esforzaron vanamente en asistir y auxiliar al afortunado. El señor Ruiz era ya cadáver.

Presió el finado durante largos años utilísimos servicios en el cuerpo de artillería, estuvo en la campaña de Cuba y sobresalió de una manera especial en los trabajos minuciosos de la oficina mayoría que requieren inteligencia, pulcritud y fidelidad. El señor Ruiz acreditó constantemente estas cualidades realzadas por bellos sentimientos y hombría de bien a carta cabal que le captaron al aprecio de sus jefes, de sus compañeros y de sus numerosos amigos.

Sirvan estas líneas para testimoniar la estima en que teníamos a don José Ruiz López, el sentimiento que su muerte nos ha producido y la sinceridad del pésame que trasmitimos a su apreciable familia, particularmente a su señora viuda doña Margarita Serra y a sus hijos don José, oficial primero de correos, don Teodoro, sargento de artillería, Modesta, Nieves y Pura.

Expresamos asimismo nuestra condolencia a esta Comandancia de Artillería por haber perdido un colaborador valioso y leal.

Esta tarde a las seis se verificará el entierro y dará lugar a una gran manifestación de duelo.

Casa mortuoria: Calle del Doctor Orfila, número 13.

Otra perrería

Un guardia municipal acompañó ayer a una farmacia a un individuo a quien un perro había clavado los dientes.

Del hecho se dió conocimiento al señor Alcalde.

No se produjo con tal motivo incidente ni alboroto semejantes a los que suelen promoverse cuando el lacero captura un can.

[Particularidades de la estraña psicología de los puebleros]

Noticias cortas

El señor Delegado del Gobierno ha dispuesto que el Inspector de carruajes de esta isla reconozca todos los coches de parada y camino destinados al transporte de pasajeros.

A la hora de costumbre el Ayuntamiento celebrará hoy sesión ordinaria de segunda convocatoria y por lo mismo válida cualquiera sea el número de concejales que asistan.

TRATAMIENTO CIENTÍFICO Y RACIONAL DE LA HERNIA por el método C. A. BOER

El nuevo método del señor C. A. BOER, el reputado especialista herniario de París, es el único que procura, sin molestia ninguna, aun haciendo los más pesados trabajos, un alivio inmediato, la reducción absoluta y la desaparición definitiva de las hernias por antiguas, rebeldes y voluminosas que sean.

No hay hernia (trecas lura) que resista a la acción de los incomparables aparatos C. A. BOER, cuyas curaciones curativas son altamente reconocidas.

Médicos eminentes los usan y los propagan porque los creen imprescindibles para todos los herniados que desean evitar las funestas consecuencias de un abandono prolongado.

Agradecidos de los resultados obtenidos, numerosos enfermos enaltecen los efectos benéficos y curativos del método C. A. BOER.

Cuantos herniados (trecas lura) desean curarse de su enfermedad, deben visitar con toda confianza al renom-

brado especialista C. A. BOER quien visita regularmente nuestra región y recibirá en:

MAHÓN.—Hotel Bustamante. Sábado 15 de Agosto, desde 8 mañana a 8 noche, y domingo 14 de agosto, de 8 a 12 mañana y de 7 a 9 noche.

CUIDADELA.—Únicamente el lunes 15 de Agosto, en la Fonda Feliciano, desde 8 mañana a 5 tarde.

C. A. BOER: Especialista herniario.—52, Boulevard Edgar Quinet PARIS 7 9 11 y 13

Subasta voluntaria

El día 14 del actual a las diez de la mañana tendrá lugar en el despacho del procurador don Francisco Ponsellí (Deyá 14) la subasta de las siguientes fincas:

Casa calle Anunciay núms. 23 y 25. Casa calle San Fernando núm. 45.

Diehas fincas serán rematadas siempre que el tipo que por las mismas se ofrezca sea del agrado de su dueño.

Unico Depósito de entrada en Mahón

PLAZA DEL PRINCIPAL N.º 14 (Frente la Iglesia del Carmen)

PRECIOS REDUCIDOS

Calzado para señora, desde 5 pesetas el par.

Calzado para caballero, desde 11 pesetas el par.

Calzado de Reglamento para el ejército y la Marina desde 12 pesetas el par.

Gran surtido para niños y niñas también a precios económicos.

tuyendo los asientos de los coches para viajeros por camillas.

Estos dos trenes, con el material sanitario del cuerpo de Sanidad militar, irán a Madrid, desde los dos mencionados puertos, los heridos de la guerra.

Ha marchado ya el primer tren hospital que recogerá a los heridos que trae de Melilla el vapor «Alicante».

Revoitillo

Dicen de Melilla que el general Cavalcanti ha ordenado que mientras dure en las actuales circunstancias ningún paisano podrá visitar a los jefes y oficiales del ejército expedicionario.

Desde el jueves el enemigo no da señales de vida.

En la capitania de Barcelona ha empezado a funcionar una oficina de información a las familias de los soldados de Melilla.

A bordo del vapor «Almazor» se envía harina a Marruecos.

Un oficial y tres soldados de infantería han marchado a Marruecos y además 21 voluntarios.

La casa Marsans ha ofrecido hacer gratis las operaciones bancarias en favor de los soldados de Africa.

Se dirigen a Málaga con destino a Melilla los regimientos de Cuenca, la Lealtad, Cantabria y una batería de artillería de montaña.

A bordo del vapor «Delphin» han embarcado en Cádiz los jefes, oficiales y soldados de la guarnición de Larache que estaban con licencia.

En Alicante embarcará mañana el regimiento infantería de la Princesa.

Crónica Nacional

Un duelo

Madrid.—En una finca próxima a Madrid se ha verificado esta mañana el encuentro a sabíe entre el redactor de ABC señor Santamaría y el de La Libertad señor Lezama.

Se componía de tres asaltos, y ambos resultaron con heridas leves, que no les impidió continuar el combate.

En el último encuentro, Santamaría dió un pinchezo en el costado derecho a Lezama, quien por la gran hemorragia quedó en condiciones de inferioridad, dándose por terminado el encuentro.

No se reconciliaron.

El Conde en Palacio

Madrid.—A las doce y media llegó Romanones a Palacio.

Los periodistas le preguntaron si sería larga la entrevista, contestando el Conde que lo ignoraba.

Los reporteros le recordaron entonces que el señor Maura estuvo dos horas en Palacio.

Romanones respondió:

—Lo veremos.

Le preguntaron si se había entrevistado con el señor Maura en Fuenterrabía.

Contestó que aunque había pasado por allí en automóvil, procedente de Irún, ignoraba se encontrara ya de regreso el señor Maura.

Lo supo después de salir de Fuenterrabía.

Los periodistas observaron signos de contrariedad en el rostro de Romanones, quien rompiendo su habitual costumbre se mostró poco dispuesto a hablar.

Romanones permaneció en la Cámara regia hasta la una y cuarto de la tarde.

Al salir dijo a los periodistas:

—Lo siento mucho; pero yo que he sido siempre muy expansivo con ustedes, no puedo serlo hoy.

Los periodistas le replicaron:

—Pero usted sale muy sonriente.

Romanones respondió:

—No están los tiempos para sonrisas. No insistan ustedes porque no puedo decir ni una palabra.

—¿Usted se queda en Madrid?—le preguntaron.

—No. Me iré al campo, cerca de Madrid; pero el verano lo doy por terminado.

Preguntado si le habían enterado de todo, respondió:

—Sí; me he enterado de todo lo pasado, lo presente y lo porvenir. No mucho, porque las circunstancias son las que mandan.

Las cosas hay que llevarlas de manera distinta de como hasta ahora se han llevado.

Esto son conversaciones e informes.

Por tanto no puede decirse que ha sido consulta, y no puedo decir nada más de lo dicho.

Preguntado si era cierto que Maura volvería a Madrid contestó afirmativamente, aunque no creía que fuera por ningún asunto de bufete, porque hace tiempo que no ejerce la abogacía.

Large central advertisement for Don José Ruiz Lopez, Captain of Artillery, announcing his death and funeral details. Includes a cross symbol and the text: DON JOSÉ RUIZ LOPEZ CAPITÁN DE ARTILLERIA RETIRADO HA FALLECIDO A LAS OCHO DE ESTA MAÑANA E. P. D. Su desconsolada esposa doña Margarita Serra, hijos don José, Modesta, Teodoro, Nieves y Pura, padre y hermana (ausentes), doña Teresa Cardona y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan una oración por el alma del finado y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar esta tarde a las seis. Casa mortuoria: DOCTOR ORFILA, 13. No se invita particularmente.

Advertisement for the Telegraphic Service of La Voz de Menorca, listing correspondents in various cities like Barcelona, Madrid, and Valencia.

Las operaciones en Marruecos

La situación en Melilla.— Muerte del teniente coronel Primo de Rivera. — Otros jefes y oficiales fallecidos en Monte Arruit. — Paseos militares. — Continúa la resistencia de los valientes de la columna Navarro. — Las consultas en Palacio

Barcelona 8 a las 23'15.

Parte de Marruecos Madrid.— En el ministerio de la Guerra facilitaron ayer las siguientes noticias:

Ha fallecido en Monte Arruit el teniente coronel Primo de Rivera, el comandante de Estado Mayor don Eloy González Simeón, el capitán de ingenieros don Juan Maroto, el teniente de infantería don Juan Cordero y el teniente de artillería don Antonio Corfina.

La situación ha variado poco. En Nador hay una concentración importante de enemigos. Tanto en ésta como en Beni Bugafar la actitud es pacífica, atribuyéndose este retraimiento al duro castigo que sufrieron en el combate de anieayer.

Un grupo de alguna importancia ha intentado correrse a Cabo de Agua por la costa, pero lo ha impedido el cañonero «Bonifaz», batiéndolo con eficacia.

Un convoy de víveres para 50 días y refuerzos de tropas enviado a la Resinga, tuvo que regresar sin desembarcar por la marejada de Levante que anegó una barcaza. Esto demuestra la urgencia de habilitar el paso por Mar Chica.

Se ha efectuado un paseo militar a Ydust Yumseart sin novedad.

También se ha llevado a Tiza un convoy escoltado por una compañía de regulares de Ceuta sin ser hostilizados.

Berenguer ha visitado el barco hospital «Alicante», elogiando el esmero de las instalaciones.

Hoy se realizará la primera evacuación de enfermos.

El general Navarro comunica le siguen hostilizando.

Paseos militares

Dicen de Melilla que desde el jueves el enemigo no ha dado señales de vida por aquellas cercanías.

La columna Letona dió el sábado un paseo militar hasta Beni-Sicar, siendo ligeramente tiroteada y no sufriendo bajas.

La columna Antón llegó en un paseo militar hasta el Atalayón, sin novedad.

Ha llegado a Melilla el «Alfonso XIII» llevando una batería del regimiento de Burgos.

De Nador se sabe que entre los moros se disputan a tiros el befin.

Noticias del general Navarro Se sabe que el general Navarro seguía el sábado por la noche rechazando los ataques del enemigo.

Varios aeroplanos han volado sobre Monte Arruit, echando sacos de hielos, víveres y municiones.

En uno de los aeroplanos iba como observador el coronel Sanjurjo.

Los moros tirotearon el aparato sin causarle desperfectos.

¡Viva Silvestre!

Today se desconoce el paradero de los restos del general Fernández Silvestre.

Numerosos moros confidentes han practicado gestiones para averiguar dónde está el cadáver del general y no ha sido posible conocer su paradero. Es indudable que los moros recogieron el cuerpo de Silvestre, o que se apoderaron de él, vivo, en el caso de que no se suicidase.

Se dice que un moro ha llegado de parte de cabileños de la parte de Alhucemas, a pedir el alto comisario que les diga qué cantidad entregaría para rescatar al señor Fernández Silvestre, el cual, según el moro, estaba en perfecta seguridad en una cabila rebelde.

En la plaza se sabe que el señor Berenguer tenía iniciadas gestiones con cabileños de la región de Alhucemas para rescatar al general Silvestre, vivo o muerto.

Muerte de Primo de Rivera

A causa de las heridas que le produjo en el combate del jueves, un casco de metralla, ha fallecido en Melilla el teniente coronel don Fernando Primo de Rivera.

El ministro de la Guerra fué a dar el pésame al capitán general de Madrid, hermano del finado.

El señor Primo de Rivera murió de bida a la hemorragia causada por la herida que le produjo una granada al arrojarse un brazo.

El Rey ha ido al Escorial a dar el pésame a la familia de Primo de Rivera.

Trenes hospitalarios

Madrid.—Se están preparando para salir para Algeciras y para Málaga dos trenes hospitalarios.

En los talleres de la estación de Atocha se trabaja con gran actividad en la preparación de dichos trenes que han de conducir heridos, substi-